



Boulevard
Saint-Laurent

**Mémoire sur
le *Projet de politique du patrimoine*
de la Ville de Montréal**

présenté à
l'Office de consultation publique de Montréal

par
Les Amis du boulevard Saint-Laurent

le 27 janvier 2005

Présentation de l'organisme

Fondé en octobre 2003, *Les Amis du boulevard Saint-Laurent* est un jeune organisme à but non lucratif qui regroupe environ 125 membres. Sa mission est de soutenir la communauté dans des projets rassembleurs qui verront à la mise en valeur du boulevard Saint-Laurent et ce, du Vieux-Port de Montréal jusqu'à la rue Jean-Talon. Pour ce faire, *Les Amis du boulevard Saint-Laurent* ont pour objectifs de :

- Regrouper les amoureux du boulevard afin de créer une communauté de gens intéressés à discuter et à partager leur passion pour le boulevard ;
- Faire découvrir aux citoyens et visiteurs les richesses du boulevard ;
- Promouvoir l'arrondissement historique du boulevard Saint-Laurent ; et
- Voir à la préservation de l'esprit du boulevard.

Le boulevard Saint-Laurent est beaucoup plus qu'une artère commerciale traversant l'île de Montréal du nord au sud. Depuis ses origines au début du régime français, il est le berceau d'un bon nombre de phénomènes précurseurs qui ont marqué la communauté québécoise et ce, dans toutes les sphères de la société. Il est le témoin de l'histoire et de l'évolution de la métropole, le lieu d'accueil et de rencontre entre les différentes communautés culturelles. Encadré par une architecture très diversifiée qui témoigne des différentes étapes de son évolution depuis le 19^e siècle, le boulevard loge une variété d'activités répondant aux multiples besoins de la population montréalaise au fil du temps. C'est en partie pour ces nombreuses raisons que plusieurs personnes témoignent d'un profond attachement envers la «Main» de Montréal.

En 1997, le secteur du boulevard Saint-Laurent entre le Vieux-Port et la rue Jean-Talon fut désigné «arrondissement historique d'importance nationale» par le gouvernement fédéral suite à la recommandation, en 1996, de la Commission des lieux et monuments historiques du Canada. Puisqu'il est devenu primordial

que les initiatives des différents secteurs du boulevard Saint-Laurent soient unifiées et rassemblées, la Société de développement du boulevard Saint-Laurent a contribué à la fondation des *Amis du boulevard Saint-Laurent*, organisme ayant pour mission de réunir les différentes tendances et divers intérêts que l'on retrouve sur la «Main».

Depuis sa fondation, *Les Amis du boulevard Saint-Laurent* ont organisé et ont collaboré à la promotion de nombreuses activités reliées à la sensibilisation aux valeurs patrimoniales, matérielles et immatérielles, de la «Main». Soulignons, entre autres, la présentation du film «Monica la Mitraille» et le spectacle «Les Sons de la «Main»», présentant des numéros musicaux avec la Fanfare Pourpour ainsi que deux musiciens issus des communautés culturelles qui peuplent le boulevard soit : José Gil et Shen Qi. *Les Amis* ont aussi présenté diverses activités en collaboration avec la Société de développement du boulevard Saint-Laurent, le Collectif d'animation urbaine L'Autre Montréal, Infinithéâtre, l'organisme Mémoire du Mile End et l'Université de Montréal. L'année 2005 étant le centenaire de la décision de la Ville de Montréal de changer le nom de la «rue Saint-Laurent» pour «boulevard Saint-Laurent» et d'utiliser cette artère majeure pour séparer les adresses de l'est et de l'ouest de la ville, *Les Amis* organiseront et collaboreront à une série d'activités pour souligner ce point tournant dans l'histoire de la «Main».

Opinions sur l'ensemble du projet

Nous aimerions féliciter la Ville de Montréal d'avoir pris l'initiative de préparer le *Projet de politique du patrimoine* (rendu public en novembre 2004), que nous considérons un bon point de départ pour une politique officielle du patrimoine visant à guider les actions qui touchent le patrimoine montréalais. Nous aimerions également remercier la Ville d'avoir accordé à l'Office de consultation publique de Montréal le mandat d'organiser cette rencontre. La Ville pourra ainsi

prendre en considération les avis des multiples instances, organismes et individus sur ce document préliminaire.

Commentaires et recommandations

Nos commentaires et recommandations sur le *Projet de politique du patrimoine* se résument en huit points :

1. Les «territoires à haute valeur patrimoniale»

Nous sommes d'accord avec l'intention d'identifier des «territoires à haute valeur patrimoniale» (5.3.8) et nous considérons que les six territoires identifiés en tant que territoires prioritaires (le parcours riverain, le Vieux-Montréal, le mont Royal, le canal de Lachine, le Havre de Montréal, l'île Notre-Dame et l'île Sainte-Hélène) méritent cette attention particulière. Cependant, il nous semble que cette liste soit trop sélective et surtout incomplète. La «Main», qui est la seule rue commerciale au Québec désignée «arrondissement historique d'importance nationale», et les quartiers de chaque côté de cette artère représentent un lieu où diverses communautés, architectures et activités cohabitent, et où le patrimoine matériel et le patrimoine immatériel sont interdépendants. Ce territoire constitue un lieu remarquable de mémoire montréalaise en évolution continue depuis plusieurs siècles. **Nous recommandons donc que le boulevard Saint-Laurent et les quartiers de chaque côté de cette artère, dont les limites restent à définir, soient considérés en tant que «territoire à haute valeur patrimoniale».**

2. La commémoration

Nous sommes satisfaits de voir l'engagement de la Ville de Montréal vis-à-vis «la cohérence et la lisibilité des gestes de commémoration» (5.3.5). Cependant, bien que l'intention d'«élaborer une stratégie de commémoration et de toponymie» soit identifiée dans le *Projet de politique du patrimoine*, le processus pour y arriver n'est pas défini. Entre autres, plusieurs lieux sur la «Main» et dans

ses alentours méritent d'être considérés pour la commémoration à l'échelle municipale. **Nous recommandons donc que le processus d'élaboration de «la stratégie de commémoration et de toponymie» :**

(a) considère tous les différents types de patrimoine municipal, incluant des ensembles, des sites, des artères, des secteurs et des quartiers ainsi que des bâtiments individuels, des paysages, des sites archéologiques et des œuvres d'art;

(b) considère des lieux associés avec des événements, des personnages, des groupes de personnes ou des communautés culturelles qui ont contribué à l'histoire de la ville ou de ses quartiers ainsi que des lieux qui possèdent des caractéristiques physiques intéressantes;

(c) tient compte de la définition élargie du patrimoine et donc des valeurs historiques, culturelles, symboliques, paysagères et environnementales ainsi que des valeurs esthétiques et architecturales, et des aspects immatériels du patrimoine ainsi que de ses aspects matériels;

(d) tient compte du patrimoine récent ainsi que du patrimoine ancien, et du patrimoine qui a évolué au fil du temps ainsi que du patrimoine dont l'authenticité est intacte;

(e) examine la possibilité de nommer des lieux (des bâtiments, des rues, des ruelles, des squares et des parcs, par exemple) en honneur des personnages, des groupes, des communautés culturelles ou des événements qui y sont associés; et

(f) tient compte de la nécessité d'impliquer des experts en patrimoine et en histoire ainsi que des groupes communautaires, des organismes dédiés au patrimoine et des citoyens dans toutes les étapes du processus de commémoration.

3. Les «grands partenaires»

Nous sommes contents de voir, dans le *Projet de politique du patrimoine*, l'engagement de la Ville de Montréal à «soutenir et faire connaître les initiatives locales» et à «soutenir le développement du Réseau patrimoine Montréal» (5.3.7). Nous sommes également heureux d'y voir la volonté de travailler en collaboration avec «les grands partenaires» (instances gouvernementales, grands propriétaires, autorités religieuses, universités, l'industrie culturelle, etc.) (5.1.1). Cependant, les individus et les organismes dédiés au patrimoine montréalais, ou à des aspects particuliers de ce patrimoine (comme c'est le cas des *Amis du boulevard Saint-Laurent*), ne sont pas identifiés en tant que «grands partenaires», biens qu'ils jouent un rôle essentiel dans la recherche, la documentation et la sensibilisation de ce patrimoine. **Nous recommandons donc que les individus et les organismes non gouvernementaux et à but non lucratif qui sont dédiés au patrimoine montréalais, ou à des aspects particuliers de ce patrimoine, soient considérés et identifiés clairement parmi les «grands partenaires» de la Ville de Montréal en matière patrimoniale.**

4. Une politique de recherche sur le patrimoine montréalais

Nous sommes satisfaits de voir l'engagement de la Ville de Montréal d'établir des partenariats avec les universités et les établissements d'enseignement (5.1.1) mais nous notons que l'importance de la recherche afin d'identifier et de mieux connaître notre patrimoine n'est pas mentionnée dans le *Projet de politique du patrimoine*. Cependant, la recherche poussée sur notre patrimoine est essentielle afin de comprendre sa complexité et d'apprécier ses valeurs, immatérielles ainsi que matérielles. À titre d'exemple, les recherches entreprises récemment sur la «Main» par des chercheurs comme Pierre Anctil et des groupes universitaires comme l'École d'architecture de l'Université de Montréal, bien que très éclairantes, ne représentent qu'un point de départ pour la recherche approfondie qui mérite d'être réalisée afin de d'identifier précisément les valeurs patrimoniales de chaque secteur de cette artère très riche en

patrimoine et donc de guider les décisions sur les interventions futures dans ces secteurs. **Nous recommandons donc que la Ville de Montréal s'engage à développer une politique de recherche afin de définir des priorités et à commander, auprès de chercheurs et de groupes experts compétents, des études sur différents aspects du patrimoine montréalais (études thématiques, études des quartiers ou secteurs particuliers, études des sites stratégiques, études des problématiques de conservation particulières, etc.). Ces études devront être considérées dans la prise de décision concernant les actions sur les lieux ou les problématiques en question. Elles devront être accessibles aux chercheurs et au public.**

5. La recherche sur l'histoire des quartiers montréalais

Plus particulièrement en ce qui concerne la recherche, le *Projet de politique du patrimoine* ne traite pas de la nécessité d'investir dans la recherche poussée sur l'histoire des quartiers montréalais. La Ville de Montréal est composée d'une série de quartiers (y compris plusieurs anciennes municipalités, dont plusieurs furent annexées au tournant du 20^e siècle) avec des histoires particulières et des identités distinctes (ces quartiers ne correspondent pas nécessairement aux arrondissements ou aux districts municipaux actuels.). Cependant, l'histoire de la plupart des quartiers montréalais, de leurs citoyens à travers le temps et de l'évolution de leur tissu urbain et architectural n'est pas bien documentée, et souvent la documentation qui existe inclut des erreurs et des lacunes. Ceci s'applique, par exemple, aux quartiers de chaque côté de la «Main», qui font partie intégrante de l'histoire de cette artère et donc qui méritent d'être mieux connus. **Nous recommandons donc que la Ville de Montréal commande, de la part des groupes experts interdisciplinaires, incluant des universités, des études poussées sur l'histoire de ses quartiers, et que, dans le but de renforcer le caractère distinct et l'identité unique de chaque quartier, ces études soient considérées dans la prise de décisions sur l'avenir de ces quartiers (l'établissement des limites des districts et des arrondissements**

municipaux, des règlements, des lignes directrices, des lieux, des événements ou des personnages à commémorer, etc.).

6. Le patrimoine de demain

Le *Projet de politique du patrimoine* ne traite pas des nouvelles constructions. Cependant, la plupart des projets de nouvelles constructions et d'insertions en milieu urbain possèdent des dimensions patrimoniales, surtout en ce qui concerne l'histoire du site et de son lien avec le contexte, qui méritent d'être considérées lors du développement du concept afin de faciliter la création d'un patrimoine de demain qui tienne compte du patrimoine d'aujourd'hui et d'hier. À titre d'exemple, parmi les plusieurs nouveaux bâtiments actuellement en construction sur le boulevard Saint-Laurent, est-ce qu'il y en a un qui se soit inspiré d'une analyse patrimoniale de son site et son contexte, bien que certains de ces lieux possèdent des couches d'histoire qui méritent d'être mieux connues ? **Nous recommandons donc que la Ville de Montréal exige que chaque projet de construction dans un lieu avec un potentiel patrimonial commence avec une étude de l'histoire et de l'intérêt patrimonial du site et de ses environs, et que les résultats de cette étude soient considérés dans l'élaboration de la conception de la nouvelle construction.**

7. La disponibilité des informations sur le patrimoine montréalais

Il y a beaucoup de documents pertinents sur le patrimoine montréalais (études patrimoniales, rapports de recherche, archives privées, entre autres) qui ne sont pas accessibles ou dont l'existence n'est même pas connue. Il existe un besoin de rassembler ces documents, selon une politique claire pour un dépôt commun par la Ville et par ses partenaires gouvernementaux ainsi que par des universités, des chercheurs, des organismes et des citoyens. Ces documents devront être disponibles pour consultation, dans un centre de documentation, ou dans une « maison du patrimoine », avec des outils de recherche appropriés ainsi que la capacité d'accueillir les chercheurs et le public. À l'heure actuelle, par exemple, de multiples études qui touchent au boulevard Saint-Laurent sont

sauvegardées dans les bureaux de la Société du développement du boulevard Saint-Laurent qui héberge également les *Amis du boulevard Saint-Laurent*, mais la collection n'est pas complète malgré tous les efforts investis dans ce sens. De plus, le bureau ne possède pas toutes les ressources financières et matérielles nécessaires pour offrir les services requis par les chercheurs et le public. **Nous recommandons donc que la Ville de Montréal élabore une politique claire pour le dépôt des documents qui contribuent ou qui peuvent contribuer à la connaissance du patrimoine montréalais, et établisse un centre de documentation où ces documents devront être déposés et rendus accessibles aux chercheurs et au public.**

8. Les versions définitives de la Politique du patrimoine

Nous sommes heureux qu'un résumé du *Projet de politique du patrimoine* ait été préparé puisque la version complète du document est assez étoffée. **Nous proposons donc que les versions définitives de la *Politique du patrimoine* (le résumé et la version complète) soient rédigées d'une façon claire et accessible au grand public.**

Auteurs de ce mémoire

Ce mémoire a été préparé par les membres du Conseil d'administration des *Amis du boulevard Saint-Laurent* suivants :

- Pierre Anctil, historien, directeur, Institut d'études canadiennes, Université d'Ottawa, auteur de *Saint-Laurent, la Main de Montréal* (2002), vice-président, *Les Amis du boulevard Saint-Laurent*
- Isabelle Bouchard, consultante en patrimoine
- Luc Bourdon, réalisateur et vidéaste, président, *Les Amis du boulevard Saint-Laurent*
- Susan D. Bronson, architecte, professeure, École d'architecture, Faculté de l'aménagement, Université de Montréal

- Vartan Cherkian, expert en patrimoine d'expression
- Nancy Letarte, diplômée du programme de baccalauréat en gestion du tourisme et d'hôtellerie, UQÀM
- Joaquina Pires, intervenante en relations interculturelles et membre honoraire du Carrefour des Jeunes lusophones du Québec
- Marie-Josée Taillon, agente de développement culturel à la Société de développement du boulevard Saint-Laurent et coordonnatrice, *Les Amis du boulevard Saint-Laurent*.

Personne ressource

La personne ressource est Marie-Josée Taillon, coordonnatrice, *Les Amis du boulevard Saint-Laurent*, 4398, boulevard Saint-Laurent, bureau 309, Montréal, Québec, H2W 1Z5, mjtaillon@boulevardsaintlaurent.com, (514) 286-0334.